
Herr Vorsitzender, Herr Bürgermeister, meine Damen und Herren, 
 
vorgestellt wurde der Haushalt 2009 – der erste Haushalt unserer 
Gemeinde nach dem neuen Haushaltsrecht! 
 
Vorab schon Lob und Dank an Herrn Dudek und sein Team für die 
geleistete Arbeit. 
 
Meine Damen und Herren, mit diesem Haushalt werden Maßstäbe 
gesetzt. 
 
2009 das Jahr der Rezession?  
 
Nein! Wir investieren in unsere Gemeinde! 
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Schulen und Kindergärten  werden sicherer – 
Brandschutzmassnahmen und Erneuerung der alten Stromleitungen, so 
wie  Energiesparmaßnahmen fallen hier nicht unerheblich ins Gewicht. 
Alleine für die  Grundschule Hahn-Lehmden werden in 2009  310.000 €  
eingeplant und in den folgenden 3 Jahren noch mal 550.000 €. 
 
Die kleine Sporthalle an der Feldbreite wird erneuert. 
 
Die Modernisierung unserer Bäder wird weiter voran getrieben. Für das 
Hallenbad sind im nächsten Jahr 680.000 € vorgesehen 
 
Der Kögel Wilms Platz wird in Wert gesetzt. 
 
Wir weisen in fast allen Gemeindeteilen Baulandflächen aus, so dass 
hier eine Entwicklung für die Zukunft stattfinden kann. 



Die Bürger, die in unsere Gemeinde ziehen, möchten auch gerne in der 
Nähe der Wohnungen einen Arbeitsplatz finden. Industrie- und 
Gewerbeflächen werden von uns vorrätig gehalten bzw. neu 
ausgewiesen.  
 
Außerdem sichern wir uns Flächen von dem Hause Oldenburg, wie z. B. 
Turnierplatz und anliegende Anlagen. Hier sind 3.3 Mio. € nötig 
 
Straßenausbau und Erhaltung wird ohne Einschränkungen weiter 
geführt. (Peterstraße) 
 
Feuerwehren werden weiterhin auf hohem Stand gehalten. In  Material 
und Ausrüstung wird weiter investiert.  
 



Die Kläranlage wird weiterhin auf dem neusten Stand gehalten – wir 
investieren hier im nächsten Jahr 150.000 € und in 2010 und 11 
zusammen noch mal 350.000 €. 
 
Dass dieses Alles nicht ohne neue Schulden geht ist klar. Aber hier wird 
zur richtigen Zeit das Richtige getan! 
 
Aber mit den Investitionen ist es noch nicht getan. Wie wir in den 
vorhergehenden Tagesordnungspunkten hören konnten, werden die 
Beiträge für Schmutz / Abwasser und Straßenreinigung für unsere 
Bürger gesenkt. 
 
 In schlechten Zeiten sich antizyklisch verhalten und dann Investitionen 
starten ist vorbildlich. 
Die UWG stimmt dem uns vorliegenden Haushalt 2009 zu! 




